

bres. La plupart des gouvernements ont eu à combler le déficit causé par les dépenses de développement en adoptant diverses mesures qui ont eu pour effet d'accroître la masse monétaire et de hausser le niveau des prix. Les principaux facteurs qui ont contribué à la montée des tendances à l'inflation ont continué d'être l'insuffisance relative de l'épargne nationale et l'excédent des dépenses sur les recettes.

Production agricole

Le taux d'accroissement de la production agricole a été faible durant l'année, mais la plupart des pays ont pu maintenir leur production vivrière au niveau record de l'année précédente en dépit de conditions atmosphériques moins favorables. Plusieurs pays se sont attachés à diversifier leur production agricole en introduisant de nouvelles cultures, en particulier des cultures marchandes. L'ouverture de nouveaux débouchés a permis un accroissement des exportations, notamment le maïs, les fibres dures, les huiles végétales et le sucre. D'après les constatations du Comité, l'agriculture était néanmoins le domaine qui progressait le plus lentement et qui semblait se prêter le moins à une expansion rapide. Bien que pour l'ensemble de la région, on ait enregistré une hausse annuelle moyenne d'environ 3 p. 100 par rapport à la décennie précédente, cette amélioration de la production s'est trouvée absorbée aux deux tiers par l'accroissement démographique. Vu le caractère surtout agricole de la région, il était essentiel que le développement de l'agriculture serve de base et de complément à une industrialisation et à une diversification progressives. De l'avis du Comité, le secteur industriel avait montré beaucoup de dynamisme et avait continué de progresser à un taux d'environ 8 p. 100 par an.

La valeur des exportations de la région a augmenté d'environ 2 à 3 p. 100 au cours de la période 1961-1962, alors qu'entre 1960 et 1961 elle avait baissé d'environ 5 p. 100. Certains pays ont appliqué avec profit des mesures visant à encourager les exportations, tandis que la hausse récente des prix de certaines denrées importantes permettait à d'autres pays d'augmenter les recettes provenant de leurs exportations. La valeur des importations en 1962 a été de 5 à 6 p. 100 plus élevée que l'année précédente. Un certain nombre de pays ont dû assujettir les importations à des restrictions, mais en dépit de ces mesures on n'a pu susciter dans bien des cas une baisse marquée de la valeur des articles importés. Vu le rôle considérable que jouent les importations dans les investissements relatifs à la mise en valeur, investissements que finance en partie l'aide extérieure.

Mesures de l'assistance

L'aide accordée à la région (assistance-équipement et assistance technique) a été considérable, tant par son volume que par sa nature, à exercer une influence importante sur la croissance des pays en voie de développement. Le total de l'aide économique et de l'assistance technique fournie depuis le lancement du Plan quinquennal s'élevait à 13,820 millions de dollars. La valeur de l'aide accordée en 1962-1963